



PERIÓDICO SEMANAL LITERARIO

Redacción y Administración: San Cristóbal, 12; Sueca.

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

Número suelto
10 céntimos

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
En Sueca, 75 céntimos trimestre.
Fuera, 85 " " "

Número atrasado
15 céntimos

PAGO ADELANTADO

SOLIDARIDAD

La que se constituyó en Cataluña, de la cual fué y continua siendo campeón esforzado el Sr. Cambó, quedó desecha á causa de que mezclóse en ella la política con sus derechas é izquierdas y lo que es peor aun, la antipatriótica aspiración separatista que llevó á ella los gérmenes de su destrucción.

No queda de aquella Solidaridad ni aun siquiera grato recuerdo, pues en verdad sea dicho, nada realizó que pudiera grangearle el apoyo unánime de la opinión pública, imposible de obtener allí donde se vislumbra algo contrario á la satisfacción del interés general.

El sentimiento de verdadera y patriótica solidaridad, despertóse potente y altruista en el pueblo catalán, é iba infiltrándose en las demás provincias y apagóse á impulso de los vientos que trastornaron sus rumbos, divorciándola de su significación y de su finalidad.

Ese sentimiento, sin embargo, no se ha extinguido. Se le vé manifestarse con intensidad entre los proletarios en el seno de las sociedades de resistencia, constituidas ya en forma de federaciones locales, ya por medio de asociaciones internacionales ya bajo otros parecidos aspectos, siempre inspirados en la realización de las más interesantes manifestaciones de la vida social.

A tal punto ha llegado su desarrollo, que hoy se practica entre los obreros de las más opuestas opiniones y de las más encontradas creencias, de diferentes pueblos y naciones, y se desenvuelve y elavora en cada una de las múltiples causas á que dá lugar la lucha económica.

Reclaman los obreros y declaran las huelgas por escasez de salario, por exceso de jornada, por ofensas á la dignidad personal del trabajador, por falta de respeto á sus organizaciones y en todos esos casos practican la Solidaridad.

Reclaman los ciudadanos contra los desafueros del poder y contra el derroche de la Hacienda pública y alzan la voz airada de su justísima protesta, confundiéndose en el clamor y en la demanda, partidarios de todas las escuelas, desde la más reaccionaria hasta la más avanzada y practican también en ese caso la Solidaridad.

Es virtud inherente á las almas nobles, capaces de todo sacrificio por el bien general, dispuestas á responder con altruismo y generosidad á todo requerimiento de la colectividad, á pagar juntos con los demás la deuda de todos; á conquistar un bien eficaz y positivo para la clase á que pertenece, para la comarca en que se vive, ó para la nación en que se ha nacido.

No es la Solidaridad cosa nueva, sino que fué practicada por los españoles, siempre que vieron amenazados sus fueros, ó en peligro sus intereses.

Las comunidades de Castilla que tuvieron su triste epílogo en el cadalso, donde fueron segadas por el hacha del verdugo las cabezas de Bravo, Padilla y Maldonado y las germanías de Valencia con Juan Lorenzo y Juan Sorolla al frente, no fueron otra cosa sino Solidaridades de esforzados patricios, dispuestos á rescatar sus derechos y sus privilegios, que consideraron inminentemente amenazados.

Los agricultores españoles, extraordinariamente esplotados y miserablemente desatendidos, que vienen sufriendo con heroica resignación los tributos que los agobian y la desatención con que se les trata, se encuentran en el caso de Solidarizarse, para hacer valer sus justísimas pretensiones en ese sentido.

Solidaridad agrícola reclaman hoy las circunstancias asaz tristes porque la agricultura viene atravesando y hay que capacitarse bien de esa necesidad apremiantísima para ir derechos todos los agricultores, sin distinción ni prevención alguna y, sin

derechas ni izquierdas, á la constitución fuerte y robusta de esa Solidaridad, si no quieren que la ruina y la miseria sea el tristísimo legado que en un plazo muy breve, pues el malestar general de los agricultores españoles avanza rápidamente, les sea otorgado, en premio de su laboriosidad, de sus sudores y de sus vigiliass.

Conceptuamos oportuno y de interés para los que sueñan en el paraíso de la República Argentina, la reproducción de la siguiente carta, publicada en un periódico y que dice así:

«ARGENTINAS

VIDA BONAERENSE

Existe una aérea leyenda á través de la Argentina, que no hay español que no sueñe en este país.

A medida que el pauperismo se enseñorea de nuestra querida España, los habitantes que sufren su aguijón se aventuran á cruzar los mares en busca del bienestar que les niega su patria.

Verdaderamente que hay mucho que hablar respecto á esta leyenda, qué se cree de oro, en cuanto no llega á ser de plata.

Y nosotros que vivimos en este suelo argentino, somos los indicados para poner las cosas en su lugar y no dejar que caigan en la red, aquellos que alucinados por el ansia de conquistar una brillante posición se disponen á abandonar su tierra y se aventuran en venir á esta república, esencialmente de aventureros y audaces.

Efectivamente, que este país es nuevo y en él la vida es más fácil, porque no se encuentra tan alambicado el porvenir del que trabaja. Pero, ¿qué quieren, que les diga?, lo que es bueno para unos, para los que viven del cultivo de la agricultura, es malo para la clase media que no ha de tener otra recompensa que la de trabajar mucho para vivir decentemente.

Hace poco un querido compañero de la prensa, que se encuentra desde hace dos años en esta tierra, me escribía desde Mendoza, las siguientes palabras:

«La emigración es el gran error que puede cometer un señorito. América, para los americanos ó campesinos. Yo, créalo, amigo Cola, preferiría en España poner un puesto de «churros» que continuar en ésta.»

¡Y cuánta razón tiene mi amigo, el periodista de Mendoza!

Aquí la mujer es más instruída que el hombre. El argentino es tan superficial que no sabe «nada de nada».

La política en este país es un mito. No hay tal República ni muy lejos. Es sencillamente un cacicato asqueroso. El que escala el poder es con su cuenta y razón, sin otra finalidad que el de conquistar un capital mayor al que posee. Hablan de los lores de Inglaterra y aquí sucede peor todavía. Son estos gobernantes acaudalados burgueses que nada saben de gobierno y ningún programa defienden, porque en su cabeza ningún ideal germina.

Todo cuanto se diga en desdoro de estos políticos es poco, pues los políticos españoles, los peores en capacidad, pasarían por verdaderas lumbreras, ocupando cargos en esta República.

Mi decepción ha sido grande al ver como se han llevado á cabo las elecciones á la presidencia, recientemente.

El nuevo presidente de la República, doctor Sáez Peña, candidato oficial, ha triunfado sin oposición. De haber encontrado oposición á la primera judicatura, indudablemente que el sillón presidencial se lo hubieran disputado vergonzosamente á fuerza de derrochar millones de pesos.

Este es un país en que todo se «metaliza», todo tiene su valor intrínseco. Nada por amor á un ideal, por generosidad de espíritu, por altruismo. Todo tiene en el mercado de la vida su precio marcado. Ha habido periódico que defendió la compra de votos como la cosa más natural del mundo.

Es la Argentina un país árido y simplón que apesta cuando se conoce el fondo de su vida. Es como la estatua de Priapo, mucha belleza en apariencia, pero llena de inmundicia por dentro.

Yo, que afortunadamente he tenido mucha protección desde que pisé suelo argentino, no puedo por ello de olvidarme de otros muchos que han pasado mil peripecias y que no abandonaron su palabra execradora desde que llegaron, y maldiciendo la hora que tuvieron la malhadada idea de venir.

No hay que formarse ilusiones respecto á esta República. Efectivamente que es la mejor de la América, que está en su auge, pero que posee una vida superficial que se halla expuesta á que el menor soplo dificulte la respiración.

Además, la gente que en esta anchurosa Babel existe, es de una audacia inconmensu-

rable, de unos instintos malversos y de una informalidad que no tiene nombre.

Apenas se entra en esta metrópoli, hay que perder la seriedad, hay que armarse de audacia y acometer toda empresa que se presente, por atrevida que parezca. No obstante estas cualidades, sufre un duro calvario el recién llegado que sólo ve aminorado su llanto cuando la desesperación ha echado sus bofes, haciendo de su carácter un resignado que se abandona á la vida con dejos de estoicismo é indiferencia.

Y para mayor abundamiento, lejos de la patria siente uno la nostalgia de aquel terruño que nos vió nacer, de aquel país hermoso por excelencia que se denomina España, y que digan lo que quieran, es un lindo paraíso, es el emporio de la natural belleza y de la vida.

Y con estas reflexiones por único bagaje, muchos sábados, cuando acudo al puerto á recibir los buques que llegan del continente viejo, y veo la llegada de tantos emigrantes, una tristeza recóndita experimento, que me produce el efecto de un «acero hundido en las entrañas.»

JULIO COLA.

Buenos Aires 23-4-1910.

DE AGRICULTURA

Los abonos y la calidad de la naranja

Siguiendo nuestras indicaciones, son muchos los naranjeros valencianos que han ensayado en sus huertos la siguiente fórmula de abono, empleada con excelente éxito en los Estados Unidos:

Superfosfato de cal	45 %
Sulfato de amoniaco	30 »
Cloruro potásico ó sulfato de potasa	25 »
<hr/>	
Total	100 »

La mezcla de estas tres materias se aplica á razón de 3 1/2 á 4 1/2 kilogramos por naranjo adulto, durante los meses de Marzo á Junio.

Ya hemos dicho que varios naranjeros de Carcagente y Castellón que han experimentado dicha fórmula, observaron que no sólo aumentaba la producción, sino que afinaba notablemente el fruto y lo hacía más consistente que el obtenido con el uso de los guanos empleados hasta hoy en nuestra huerta, muy ricos de amoniaco, pero pobres en potasa. Pues bien, se nos comunica que también en

Alcira la fórmula americana ha producido inmejorables resultados. D. José Mengual, que la ensayó en dicha localidad, comparativamente con el abono hasta hoy empleado (50 por 100 de superfosfato, 45 de sulfato de amoníaco y 5 de cloruro potasico), dice que obtuvo «una naranja mejor, con piel más fina y resistente y de forma más hermosa,» superando por su calidad al fruto producido en los demás árboles abonados según el procedimiento usual.

Todos estos lisongeros éxitos demuestran indiscutiblemente que es necesario no abusar tanto del amoníaco y aplicar mucha más potala a los naranjos para obtener fruto de mejor calidad y que resista fácilmente la exportación, con lo cual lograremos acreditarlo en el extranjero y podremos luchar en mejores condiciones con los demás países competidores.

Aún es tiempo de que los naranjeros ensayen la fórmula americana, que ya han adoptado muchos agricultores de las provincias de Valencia y Castellón, vista su gran eficacia y superioridad sobre los *guanos* corrientes.

DE LITERATURA

CANTARS

De la guitarra, les veus
son d' amor nota per nota,
que á impuls del cór tire al aire
y l' aire se les emporta.

Conserve encara una rosa
qu' una vesprada 'en donares;
¡la rosa ja s' ha marsit,
com les meus esperances!

Hi ha una santa en una esglesia,
aont en fé vaig á resar:
l' esglesia es el cementeri
y es un sepulcre l' altar.

A la llum naixent de l' auba
un teuladí tots los dies,
crida á la meua finestra
cantant amors impossibles.

Destemplá está la guitarra,
veu ronca té 'l cantaor;
¡es que ja s' ha mort aquella
que li cantaven cansons!

A totes hores del día,
pel camí se trovarán

els teus pensaments que venen
y els meus pensaments que van.

Es tan pur lo meu carinyo
com es l' amor d' una mare,
com les llágrimes d' un xiels
y la rialla d' angel.

Deixam que cualle de besos
ton front pur y virginal...
¡desde que morí ma mare
que no sé ont posarme tants!

Les cansons que jo te cante
son d' un ánima abatuda;
tenen lo trist de la nit
y me les dicta la lluna.

JUÁN TROVADOR.

LA RECLUSIÓN

EPISODIO

Siempre que mi vista se detiene al paso de los niños reclusos en Colegios mercenarios, se apoderan de mí dos sentimientos, uno de lástima y otro de indignación, inspirados ambos por el recuerdo de lo que ocurrió con un amigo mío, muy querido, de la primera infancia. Lástima de los pobres seres convertidos en máquinas vivientes, que al sonido de la campana han de comer, dormir, jugar y levantarse del lecho. Indignación contra los padres, que disfrutando de posición desahogada, voluntariamente dejan pasar meses y meses separados de sus hijos, perdiendo su cariño y su gratitud.

Es imposible, completamente imposible sustituir el calor del hogar, el cariño y la ternura de los padres, los juegos de los hermanos y la dulce atmósfera de la familia.

El niño á quien me refiero, según lo que supe por uno de sus tíos, tenía por nombre Julio, y era hijo de opulento banquero, con residencia en Sevilla.

¡Pobre niño! ¡Cuántas veces (me refirió su tío) despues de recibir la corta visita de su madre, lo sorprendí con los ojos cubiertos de lágrimas que iban poco á poco cayendo por sus mejillas, mirando desde una de las ventanas del Colegio como se alejaba el coche que había conducido á su madre!

Cayó enfermo con un catarro que inspiraba algún cuidado.

Visitóle el médico del establecimiento: recibieron noticias por lo pronto tranquilizadoras; pero á los dos días el niño amaneció

y fasilitat cultivaba. Sa persona era agradable y simpática.—Recórde haberle ohuit dir á un personache que ocupa en lo día ú d' els mes distinguits puestos en la machistratura,—escriu el amunt sitat Don Pascual Perez y Rodriguez en la biografía que pera la *Corona fúnebre* de Baldoví compongú, de la cual habem tret ésta:—“Basta vórer á Bernat y Baldoví pera conéixer la dolsor y la bondad qu' el caracterisen.”

Tal al meñs heu revela el retrato fotogràfic que son ilustrat amic y biógrafo, que va ser el primer que en Valensia introduí l' art de la fotografia, va tráurer, si, com s' ha dit, son les facsións de l' home l' espill ahon se reflejen millor les qualitats de la seu ánima.

II.

Pasem ara, lectores, á dir algo respecte á les obres de D. Chusep Bernat y Baldoví, y vecham quin puga ser el fonament que tenen alguns pera negarli el dictat de poeta, reduintlo á la simple categoria de vulgar versificador; y quina puga ser també la rahó en que es fijen alguns atres é elevantlo al grau d' eminent poeta, tantt en la llengua valensiana com en la castellana.

Si la poesía, com alguns distinguits preseptistes afirmen, es el llenguache de la pasió y de la imachinasió animada, formant comunment per números regulars, fent aplicasió d' este prinsipi á la poesía de Baldoví, presindint de les llengües en qu' escrigué, pues tan bella es la seua poesía castellana com la valensiana, tan grasiós el seu vers curt com el seu vers d' art machor; al analizar cuansevol de les seues numeroses composisions, encontra en ella la crítica mes escrupulosa y difisil d' accontentar, un destello de geni y una abundansia d' enerchia y de pasió, capasos, per si asoles, d' ennoblir á tota la rasa humana. Baix d' este supost, chust es consedirli á D. Chusep Bernat Baldoví, no sols el titul d' eminent versificador, que ningú pot negarli, sino el de notable poeta castellá y valensiá, que no tots convenen en adchudicarli. El chénero que cultivá fon sempre el joco-festiu y

satíric, perquè á éll l' impulsaben la seua inclinació y el seu caràcter; pero com á poeta humorístic, pocs, molt pocs, haurán igualat á la famosa *Musa del Chúquer*.

Més direm encara: l' haberse D. Chusep Bernat y Baldoví abandonat á sa festiva y jocosa inspiració, fon la causa de qu' hacha rallat tan alt en este chénero, el cual casi exclusivament cultivá; y aixina es com se veu, que quant s' ha proposat fijarse en un chénero divers d' aquell á qu' el cridaba el seu estro, ó no ha sabut manejar-se; ó heu ha verificat en una gracia prou inferior á son ordinari talent. D. Chusep Bernat y Baldoví escrigué sempre desahogat y tranquil, jovial y risueño; les miseries humanes rosaben únicament la epidérmis de la seua sensibilitat, sinse encarnarse en éll ni exaserbarlo, y per este motiu serán llechides les seues poesies dins de dosens anys en lo mateix gust y apresi qu' al present, perquè elles el separen no sols del vulgo d' els homens, sino també del d' els poetes, creant en éll una entitat especial, y colocantlo en una categoria única. Obrigas, sino, á la ventura cuansevol de les páchines de les seues poesies, y digas si existix en elles cosa pareguda á quant avans d' éll escrit s' habia.

Ahí tenen, sino, en comprobació de lo dit, la óda *A la col*, les *Cartas de Rodrigo á Gregoria* y les contestacions d' esta, y el *Espediente poético-prosaico*, composició orichinal y única en lo seu chénero. Igual susuix en son famós *Sementerí de Cantacucos*, digne, per sért, de figurar al costat del *Cementerio de Momo* de D. Francisco Martinez de la Rosa, y de una infinitat de letrilles, romansos, cuentos, epígrames, charaes, epitafios y ódes, en castellá y valensiá, marcaes sempre per lo sello de la espontaneitat y la gracia qu' el distinguien.

Com á poeta dramátic, si bé desgrasiadament no escrigué molt pera la esena, també deixá unes quantes obres, casi totes elles polítiques en el fondo, d' entre les quals recordem: *El Gafaut* ó *El Pretendiente labriego*; *Qui tinga cucs que pele fulla*, ú *Obedecer al que manda*; *Pataques y caragols*, ó *La Tertulia de Colau*; *L' Agüelo Pollastre* (parodia de D. Juan Tenorio), *Pascualo y Visanteta*, ó *El Tribunal de Favara* (parodia d' un atra pesa tan ben escrita com puchaeta de color), y *La Viuda y el Escolá* (parodia d' *El Sacristán y la Viuda*), y que son una bona mostra de les no comunes facultats que Baldoví, pera el teatro, poseía.

També escrigué per compromís un drama castellá titulat *Los Pas-*

tores de Belen, el qual fon posat en esena en les festes de Nadal, y li valgué molts aplausos; y dos *milacres* pera els altars de Sent Visent Ferrer, titulat *El Mocador* la ù, y *La Fealdat* y *La Hermosura* l' atre, en els que, com en totes les sehues óbres, resalta la naturalitat del diàlogo y la gran fasilitat de la versificació que tan peculiars li eren. ¡Llástima fon que Baldoví no enriqueira en machor número de comedies nostre naixent teatro valensiá!

Tan hábil versificador com exelent prosisiste, *El Sueco*, *La Donsaina* y *El Tabalet*, de que habentse agotat els eixemplars de la sehua primitiva y la según edisió, qu' un intelichent editor publicá, asó clarament patentisarà sempre lo molt y molt que la sehua presiosa ploma valia pera el periodisme. Modélos en la sehua clase, els articles titultats el *Berenar del carrer d' Alboraya*, la *Paella Sueca*, els *Misteris de Patraix*, les *Sesions periodistiques de la primera época del Sueco*, lo mateix que la sélebre *Carta de Sénto Beseróles*, y la *Contestasió de Pascualo Ratolí* á la mateixa, sempre serán tengudes en gran estima, sent un viu testimoni del ingéni peregrí de son autor D. Chusep Bernat Baldoví, conegut també per *El Sueco*.

Cósa sería de no acabar may estos mal trasats renglons, si tinguerem qu' anar donant á coneixer así les moltes y molt notables produccions, degudes á la prodigiosa y facundia de la inspirada *Musa del Chúquer*, y no es estrañ, per esta rahó, que ni una tan sóls entre tantes n' hachám copiat, lectors, pera móstra en estes planes.

Elechixca, pues, analise y compare consiensudament un escritor, de talla les composicions del popular Bernat y Baldoví, pera lo qual hiá qu' examinar cada una de per sí y totes les sehues obres chuntes, y después de ben examinaes, forme un complet *chuí critic* d' elles, pera que la cheneralitat pugua apresiarles en son chust valor, y tapant aixina la boca á tots els detractors d' este eminent poeta valensiá, delisia de nostre modern Parnaso, pronte el vecham ocupar el distinguit puesto á qu' en les lletres españoles li dona dret son indisputable mérit.

Y si, com diu el refrá, pera mostra basta un botó, después d' haber diseñat á grans rasgos la vida y óbres del valenciá Quevedo, Don Chusep Bernat Baldoví, qu' es lo únic qu' es proposem, fullechen els lectors *El Tabalet*; en vista de la inimitable gracia y de la intensionada sátira qu' en les sehues planes campecha, completament, segurs estém de que, desde qu' escomensen hasta qu' acaben de llechirlo, es-

tarán rientse, lo cual no podrán meñs d' agrairnos, y tindrán per presió que convindrer, si acás com alguns heu ductaben, en qu' en lo seu chénero no ha tengut ni es probable que tinga rival la sélebre *Musa del Chíquero*.

C. Lombart.

con una pulmonía fulminante, que no dejaba esperanza alguna de vida.

—¿Que ha pasado aquí?—Preguntó el médico.

—Nada, absolutamente nada, contestaron los enfermeros.

Interrogado el niño, confesó que á media noche había sentido una sed tan ardiente, que levantándose desnudo, bebió gran cantidad de agua fría en la fuente del patio.

—¿Y no hubo nadie que lo impidiera?— exclamó airado el doctor.

Todos bajaron la cabeza. Se trataba de un descuido que costaba la vida de aquel niño.

—¡Una madre no se hubiera descuidado tanto! ¿No es verdad?

—Ciertamente—le contesté hondamente impresionado, á pesar de mis pocos años.

—Pues bien, Julio, tu amiguito, murió aquella misma tarde en los brazos de su madre, que lloraba amargamente.

Desde entonces, cada vez que lo recuerda ó sale conversación relacionada con el triste suceso, exclama dolorida y en tono de acusación que á sí propia se dirige:

¡Las madres que voluntariamente se apartan de sus hijos pequeños, no tienen alma, no son madres!

Yo dí cuenta á la mía de aquel episodio, recuerdo que me dió un beso en la frente y me dijo: A tí, hijo mio, no te sucederá nada de eso, mientras yo viva.

Soy pobre y no puedo costear la estancia en un Colegio interno, pero aunque fuera rica no lo haría sino me consentían recluirme contigo para estar á tu cuidado.

—Ni yo me separaría de usted—la repliqué—sino es á la fuerza y con violencia.

Lo primero, pues, que los padres que tengan precisión absoluta de recluir á sus hijos en Colegios, han de procurar, es que la asistencia sea solícita, eficaz y cariñosa y sobre todo que se les avise de cualquiera dolencia que sus hijos experimenten, por insignificante que parezca, para ir enseguida á verlos y disponer lo que juzguen conveniente, á los efectos de evitar que un descuido pueda producir lo que con mi amiguito Julio aconteció.

M. PIDALLA.

DE LA LOCALIDAD

Administración local

Si una muy dolorosa experiencia no nos hubiera persuadido de lo pernicioso que es para los pueblos la ingerencia de la política

en la administración comunal, lo que en Sueca viene aconteciendo desde hace algunos meses, sería bastante para llevar á nuestro ánimo el convencimiento pleno de esa perniciosidad.

Y no es que los políticos, á quienes el voto de los ciudadanos otorga la magistratura popular, carezcan de patriotismo ni de sentimientos en el mismo inspirados, para llevar á su gestión el deseo y la voluntad de hacer mucho y bueno en beneficio de sus administrados. Es que desde el momento en que vienen al Consistorio, afiliados á este ó aquel partido, al cual deben su elección, contraen con el mismo compromisos, en la mayor parte de los casos, opuestos á lo que la opinión desinteresada y apartada de todo género de apasionamientos reclaman. Es que desde el instante en que son considerados los unos blancos y los otros negros, se establece la indispensable separación y con ella los antagonismos y las prevenciones consiguientes que suelen llegar hasta el extremo de que no parezca bien á los de la derecha lo que los de la izquierda proponen, aun cuando sea excelente; ni estos se conforman y apoyan los planes de aquellos, aun á sabiendas de que son beneficiosos, resultando de esa relajación en el cumplimiento de los deberes, muy lamentable por cierto, que unos y otros se escusan de hacer ni de proponer nada, ante el temor del fracaso; y que solo se piense en acusar, defenderse, atacar, rechazar, etc., etc., sacrificando á esos ruines empeños, fatalísimamente impuestos por las circunstancias de que dejamos hecha ligera mención, todos los sentimientos de nobleza, de hidalguía y de caballerosidad, con sus crueles consecuencias, y una de tantas la lucha permanente, continuada é irreconciliable que se viene sosteniendo entre vencedores y vencidos, en la cual se emplea, ingenio, tiempo, energías y aptitudes que puestas al servicio de la Administración Municipal, serían en alto grado y en general, utilísimos.

Cuando eso acabará, no lo sabemos ni lo presentimos. Los enconos son cada vez más profundos; los deseos de represalias son cada día mayores. El ponzoñoso virus de la exaltación de ideas reflejadas en la política activa é intransigente que se sigue

va produciendo con amplitud vertiginosa más y mayor empeño en que á impulsos de su mortífera acción, se quebrante la virilidad de la vida municipal y á ese quebrantamiento suceda el olvido cuando no la imposibilidad de acometer reforma de ningún género.

Partiendo de la base de la rectitud de intenciones que en todos y en cada uno reconocemos, quedamos aun alguna esperanza de reacción que ataje los progresos de la dolencia y que vuelva la razón á los que la han perdido, hipotética y transitoriamente y con ella la resolución seria é irrevocable de acabar con semejante estado de cosas dentro del cual es quimérico y nos atrevemos á decir que simple é inocente, el pedir nada á los que nos administran.

Aprovechamos esta ocasión, aun cuando el asunto nada tenga que ver con la Administración Municipal, para advertir á los políticos á quienes nos contraemos, de que sus ejemplos de animosidad y de desafecto para con los contrarios van propagándose; y testimonio de esa propagación que va acompañada de rencores, cuyo arraigo sería en extremo sensible, lo dan esas canciones groseras, incultas, injuriosas y provocativas que las personas sensatas estigman con razón sobrada para ello, que los partidarios de unos y otros bandos cantan por esas calles á ciencia y paciencia de las autoridades y de sus agentes, que los chicos han aprendido y repiten con regocijo disculpable para ellos y que por decoro, por dignidad, por cultura y porque esos insultos puedan algún día motivar serios disgustos, deben prohibirse enérgicamente y castigarse la desobediencia, si de la prohibición no se hiciera caso, pues verdaderamente es escandaloso ya, lo que en ese sentido acontece, y que no es sino consecuencia natural de las prevenciones, consejos y mandatos que cada cual dá á los suyos.

Tengan en cuenta los que agitan los ánimos en ese sentido, tanto como los que en las esteras municipales hacen política de intransigencia, sean quienes fueren, y esto se lo decimos haciéndonos eco de esa opinión que se mantiene dentro de los límites de la sensatez y de la corrección, que va pronunciándose mucho el disgusto y que va tomando cuerpo la protesta contra los extravíos de

las pasiones políticas que tantos males ocasionan.

No censuramos á ninguno en particular ni á ninguna fracción política determinada. Creemos que todos y todas en ese concepto, vienen delinquiendo y á todos pues van dirigidas las constantes advertencias, que á nuestro pesar envuelven durísima censura. Nosotros deseáramos trocarla pronto en justo y merecido aplauso.

AYUNTAMIENTO

Extracto de la sesión celebrada el día 31 del pasado.

Leida el acta de la anterior quedó aprobada.

El Ayuntamiento se dió por enterado de la correspondencia oficial recibida y de la relación de los ingresos y gastos verificados en la Caja municipal durante la anterior semana.

Se acordó aprobar la distribución de fondos para el próximo mes de Junio, importante 25.255 pesetas y 33 céntimos.

Se autorizó el pago de varios recibos, cuentas y facturas presentadas al cobro.

Se tomaron los acuerdos siguientes:

Dispuesto por la Superioridad que las cédulas personales sean expedidas en el corriente año por este Municipio, se acuerda autorizar á D. Jacinto Asensi Blasco, agente de este Ayuntamiento en Valencia para retirar de la Administración de Hacienda las cédulas personales del corriente año.

A propuesta de la Presidencia se acuerda utilizar como ingresos los arbitrios municipales de la pesca de las partidas arrozales de este término, pastos, puestos públicos, de pesas y medidas de uso obligatorio y servicio de limpieza pública.

Se acuerda acceder á lo solicitado por don Juan José Cuesta para abrir una puerta de un metro cuarenta milímetros de latitud por dos metros de altura, en la pared lateral que dá frente á los solares de ensanche del Mercado, en la casa de su propiedad sita calle de Ruiz Zorrilla, núm. tres.

Se da lectura á una proposición suscrita por varios señores Concejales, proponiendo al Excmo. Ayuntamiento la terminación del trozo de carretera de circunvalación comprensivo desde el portillo de la calle de Pi Margall á la carretera de Silla á Alicante. Los mismos exponen que hay algunas relaciones de obras pendientes de pago y por lo tanto entienden

debe llamarse al Contador para que exponga los medios para poderse llevar a efecto la continuación del referido trozo de carretera y el pago de las relaciones de obras pendientes de cobro. Comparece este y manifiesta que en el presupuesto en ejercicio no existe consignación suficiente para atender á los gastos que pueda originar la terminación del trozo de carretera así como para el pago de las relaciones de obras pendientes de cobro, pero como quiera que de resultas del presupuesto anterior hay una existencia de 17.148 pesetas 60 céntimos el Ayuntamiento puede acordar la formación de un presupuesto extraordinario. Así se acuerda y se comisiona á los señores de la Comisión de Hacienda para que desde luego procedan á formular el oportuno proyecto de presupuesto municipal extraordinario, bajo la base de las 17.148 pesetas 65 céntimos al objeto indicado.

La Corporación se dió por enterada del fallecimiento del Inspector de Mercados, don Manuel Lázaro Morell, y se acuerda abonar á la viuda la diferencia que resulta desde el día de su fallecimiento al de hoy. Acto seguido fué nombrado para proveer dicha vacante don Juan Fernandez Repila.

Se dá lectura á una proposición suscrita por varios señores Concejales en la cual piden que el Ayuntamiento acuerde la desaparición del Kiosco instalado en la calle de Sagasta para la venta de periódicos. En su virtud el Ayuntamiento acuerda requerir al dueño del mismo Pablo Carbonell Perez para que en el plazo de ocho días retire de la calle de Sagasta el mencionado Kiosco.

El Ayuntamiento acuerda aprobar los extractos de los acuerdos de los meses de Febrero, Marzo y Abril del corriente año.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

NOTICIAS

Ha sido dirigida por el Gobernador una circular a los alcaldes de la provincia para que fijen bandos en los puntos más visibles y hagan pregones advirtiendo á los agricultores que planten arroz fuera de coto los perjuicios á que se exponen.

El Sr. Moreno ordena se practique la más escrupulosa vigilancia sobre estas disposiciones y conmina á los plantadores de arroz fuera de coto con la pérdida de cosecha, la del valor en renta del campo y la multa correspondiente.

Damos las gracias á quien corresponda

por la atención que se ha dispensado á nuestra advertencia, relativa al arreglo de los paseos, pues hemos visto con gusto que lo mismo en el de la Placeta que en el de la Estación se estan verificando las reparaciones más precisas.

Se nos ruega recordemos al Sr. Alcalde que estamos muy próximos á la época en que se ven favorecidos los paseos y por consiguiente la conveniencia de que resulten estos más agradables con el concurso de la música, por lo menos en los días festivos. El ruego lo dirige por nuestro conducto el bello sexo, circunstancia muy recomendable para que sea atendido.

Sección Religiosa

DIETARIO

- Dom. 6.—El Patrocinio de San José.
Lun. 7.—San Norberto.
Mar. 8.—San Roberto.
Miér. 9.—San Salustiano.
Juev. 10.—Santos Primo y Feliciano.
Vier. 11.—Santa Margarita.
Sáb. 12.—San Bernabé, Apóstol.

Semana religiosa del 6 al 12 de Junio.

Lunes.—Aniversario general por Ignacia Penella y misa cantada al Corazón de Jesús por D. Francisco Beltrán Beltrán.

Martes.—Misa cantada al Corazón de Jesús por Salvador Ferrando Martínez.

Miércoles.—Misa cantada al Corazón de Jesús por D. Luis Matoses Palau.

Jueves.—Aniversario general por Felipe Beltrán Ortells y aniversario general por doña Antonia Lapuebla Lledó.

Viernes, Sábado y Domingo.—Cuarenta horas á intención de Salustiana Franco Carbó con misa cantada y por la tarde vísperas, trisagio y reserva.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

NACIMIENTOS.

Jaime Tomás Sapiña, Concepción Furió Muñoz, María Ortells Cortés, Damian Escrivá Olibert, Concepción Roig Alberola, Pascual Sisteró Vivó, José Planells Soler, María Ferrando Sanz.

DEFUNCIONES

José Marí Planells, 48 años; Anselmo Matoses Boix, 80 años; Eugenio Palacios Belenguer, 77 años; Clotilde Martí Echevarría, 73 años; Guadalupe Velis Matoses, 46 años; Francisco Roselló Juan, 76 años.

SECCION DE ANUNCIOS

Dr. Valls y Mascarós

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES SECRETAS

VENEREO SÍFILIS MATRIZ ORINA
GARGANTA BOCA NARIZ OÍDOS

DISPENSARIO ANTIRREUMÁTICO

DEL DOCTOR VALLS

Curación rápida de la ciática y reumatismo con las inyecciones de suero oxigenado gaseoso del **DR. PINO**, de Madrid.

HORAS DE CONSULTA:

De 10 á 1 tarde y de 6 á 8 noche

Palau, 14-VALENCIA-Palau, 14

(frente à la Central de Correos)

CARLOS SALAZAR

Fábrica de Gaseosas

DE LA BOLA

elaboradas con selectos Jarabes de azúcar

En este nuevo establecimiento se sirven abonos al precio de 1'25 pesetas por cada docena de botellas.

Cerrillo, 5.—SUECA

FONDA

EL SIGLO
C. de la Sangre, 27
CULLERA

“ALMA SOÑADORA,,

Colección de cuentos y poesías originales de

D. Juan Llopis Escrivá

De venta en este Establecimiento.

PRECIO: 0'75 pesetas ejemplar.

DOLOR DE CABEZA

Desaparece al momento

CON LA DOLORINA

Inofensiva, no ataca al corazón y preserva de muchas enfermedades.

UNA DOSIS: **15** CÉNTIMOS

Caja de diez dosis: **5** REALES

PÍDASE EN TODAS LAS FARMACIAS